



Estatales de energía de Colombia, un ejemplo a copiar

Columna



ALVARO RÍOS ROCA
ENERGÉTICA

Publicado el 07/03/2021



Nos adherimos al sentimiento que existe en la región por conservar empresas estatales de energía y la decisión de hacerlo es decisión soberana de cada país. Empero, si se decide mantenerlas es para que se tornen en sólidos pilares estratégicos de largo plazo. Para ello es imprescindible blindarlas del poder político de turno.

La historia se repite y gran cantidad de gobiernos a través de los años han utilizado estas empresas para: 1) Fuente de empleo para allegados políticos y parentela, 2) hacerlas subsidiar y ganar votos vía populismo, 3) forzarlas a invertir en proyectos poco o nada rentables y visibles en afán electoralista; 4) corrupción y fuente de recaudación para mantener la maquinaria política de gobiernos de turno 5), etc., etc.

Lo anterior las torna no competitivas, las deja sin gobierno corporativo, sin gestión, sin tecnología y con magros resultados. Las arcas del Estado deben ir luego a socorrerlas y/o se las debe privatizar, las más de las veces a precio de gallina muerta. En este derrotero camina Petrobras privatizando muchos activos y también ya lo hace Pdvs bajo la mesa. Eso no queremos que suceda. Institucionalizarlas y blindarlas del poder político es el derrotero que demandamos.

Blindarlas y dejarlas actuar en forma corporativa, competitiva e independiente trae un alto valor para los países. 1) Pueden competir y romper acuerdos de control de precios y mercado que a veces pacta el sector privado. 2) Apoyan en decisiones a muy frágiles Ministerios de Energía, 3) Pueden participar (solos o asociadas) en proyectos estratégicos y rentables y allí donde los privados no desean participar, 4) Deben generar utilidades que se quedan en los países, 5) Pueden asociarse, diversificarse e internacionalizarse y mucho más.

¿Cómo blindarlas? Los directorios deben estar compuestos por miembros estatales y también independientes. Mejores resultados se observan cuando los independientes son mayoría en los directorios. Este directorio, debe elegir al presidente de la empresa a través de una terna sugerida por una empresa de recursos humanos con requisitos claramente establecidos. Lo anterior le otorga un gobierno corporativo que no responde necesariamente a los designios y caprichos del poder político de turno.

No deben tener características sociales (hacerlas subsidiar) y su contribución al Estado debe ser a través del pago de dividendos e impuestos. No deben pedir permiso a los gobiernos de turno para comprar, vender, asociarse y/o invertir en negocios que consideren rentables. Cotizar en las bolsas de valores es un blindaje. Estas son tareas del presidente, su directorio y equipo gerencial y no del poder político de turno.

En lo posible, se las debe sacar de las amarras del Estado en cuanto a contrataciones y procesos de adquisiciones, fusiones o asociaciones para que se tornen competitivas y dinámicas. Se debe dejar que remuneren los salarios de su planta directiva, gerencial y profesional (meritocracia) en función de sus objetivos y logros.

Las empresas estatales de energía de Colombia cumplen muchos de estos objetivos y los resultados están a la vista. Interconexión Eléctrica S.A. (ISA) es una empresa eléctrica con capitales mixtos, altamente exitosa y competitiva con operaciones y asociaciones en Colombia Panamá, Perú, Chile, Brasil, Argentina, Bolivia. Cotiza en bolsa y tiene una diversidad de subsidiarias en otros rubros y empresas tecnológicas. Sus utilidades subieron en un 25,7% en 2020 llegando a 571 millones de dólares.

Ecopetrol, tiene presencia en Colombia, EEUU (*shale petróleo* de esquistos bituminosos, un **petróleo** no convencional), Brasil y México. Cotiza en bolsa y comparte emprendimientos con muchas empresas. En 2020 obtuvo utilidades de 473 millones de dólares, cuando las petroleras estatales y privadas reportaron magros o negativos resultados.

Ecopetrol, ISA y también EPM, Energía de Bogotá son empresas administradas con eficiencia, meritocracia, competitividad y bastante alejadas del férreo manejo político. Vale la pena analizar y tomar su ejemplo.

El autor es actual socio director de Gas Energy Latín América y exministro de Hidrocarburos de Bolivia



Valora esta noticia



Columnas de ALVARO RÍOS ROCA

- 07/03/2021 Estatales de energía de Colombia, un ejemplo a copiar
Nos adherimos al sentimiento que existe en la región por conservar empresas estatales de energía y la decisión de hacerlo es decisión soberana de cada país....
- 03/01/2021 4 sucesos energéticos relevantes de 2020 y sus categóricas consecuencias
- 30/11/2020 En ese orden: gas natural, baterías e hidrógeno
La victoria de los demócratas en EEUU acelerará la añorada transición energética mundial hacia combustibles menos contaminantes. La revolución de la energía...
- 28/09/2020 Ante el descalabro del sector energía, acciones inmediatas
El gobierno del MAS nos dejó un sector energético totalmente descalabrado. En vez de un mar de gas nos dejó "lágrimas de gas". En vez de industrialización...
- 24/08/2020 Bolivia y Ucrania, países de tránsito de gas natural
Según dos proyecciones estudiadas de oferta de reservas probadas (P1) de gas natural en Bolivia, este 2020 la capacidad de producción está entre 52 a 53...

Más columnas

Más en Puntos de Vista

<p>Elección, ilusión y esperanza CARLOS FEDERICO VALVERDE BRAVO 07/03/2021</p>	<p>SIN VUELTAS Reflexiones pre y poselectorales MAGGY TALAVERA 07/03/2021</p>	<p>DIMENSIÓN DESCONOCIDA Que nos depara el día de hoy JIMENA COSTA 07/03/2021</p>
<p>MISCELANEA La motivación para el voto JOSÉ LUIS BAPTISTA MORALES 07/03/2021</p>	<p>PLIEGO DE CARGOS La multa del 200% MARCELO GONZALES YAKSIC 07/03/2021</p>	<p>ENERGÉTICA Estatales de energía de Colombia, un ejemplo a copiar ALVARO RÍOS ROCA 07/03/2021</p>

Más columnas

En Portada

07/03/2021 País
Encuestas dan por vencedor a Camacho en la Gobernación cruceña
Luis Fernando Camacho, candidato a la Gobernación de Santa Cruz por Creemo, es el virtual ganador en esa plaza con el 55,4% de los votos, según la encuesta de...



07/03/2021 País
¡Siga en vivo el cómputo oficial!

07/03/2021 País
Datos preliminares prevén segunda vuelta entre Flores y Quispe en La Paz

07/03/2021 País
OCD Bolivia: La jornada cerró con tranquilidad y hechos de violencia aislados

07/03/2021 País
TSE minimiza incidentes y califica de positiva la jornada electoral

07/03/2021 País
TED de Santa Cruz anuncia procesos a responsables de quema de ánforas en Colpa Bélgica

Actualidad

07/03/2021 País
Presidente del TED asegura que hay 9 demandas de inhabilitación contra 3 candidatos

07/03/2021 Cochabamba
Jhonny Antezana, de CC, se "siente un ganador"

07/03/2021 Cochabamba
Nelson Cox, del MAS, primero en votar y será vigilante del resultado

07/03/2021 Cochabamba
Jurados demoraron hasta seis horas en presentar a recintos en Colcapirhua

Deportes

07/03/2021 Fútbol Int.
Laporta, nuevo presidente del FC Barcelona con el 54% de los votos

07/03/2021 Fútbol Int.
El Manchester United cercena la racha del City (0-2)

06/03/2021 Fútbol
La incertidumbre ronda al torneo nacional por conflicto con Fabel

07/03/2021 Fútbol
Suspensión de fecha eliminatoria: los pros y contras para Bolivia

Tendencias

06/03/2021 Ciencia
La ciencia avanza en su búsqueda de vida más allá del sistema solar

06/03/2021 Salud
Cóctel de anticuerpos nomoclonales es eficaz con las variantes de coronavirus

06/03/2021 Tecnología
¿Deben Google y Facebook pagar a los medios por las noticias?

06/03/2021 Vida, Ciencia
Hughes Space School, el programa boliviano respaldado por la NASA

Doble Click

07/03/2021 Cultura
Arelí: A través de la pintura busco sacar luz y color de momentos de crisis y caos"

07/03/2021 Farándula
Fotografía. La cineasta boliviana Daniela Cajías gana un Premio Goya

07/03/2021 Farándula
Pink Floyd. David Gilmour celebra sus 75 años

07/03/2021 Farándula
Meghan Markle, del cuento de hadas al conflicto siguiendo los pasos de Diana

Invitados

04/03/2021 Invitados
Si eres uno más, eres uno menos

02/03/2021 Invitados
Desafíos y oportunidades en tiempos de pandemia

26/02/2021 Invitados
La importancia de las agencias de publicidad

25/02/2021 Sociales, Invitados
Bianca Mitlmeier: "El maquillaje es un medio para expresar talento"

Actualidad	Deportes	Doble Click	OH!	Tendencias	Servicios	Los Tiempos
Mundo	Entretiempo	Cultura	Paparazzi	Interesante	Hemeroteca	Staff
Editorial	Fútbol	Cine	Paparazzi	Interesante	Horoscopo	Contactos
Puntos de Vista	Fútbol Int.	Conectados	Tendencias OH!	Cocina	Clima	
País	Motores	Espectáculos	Entrevista	Educación	Cotizaciones	
Economía	Multideportivo	Farándula	Columnas	Salud	RSS	
Cochabamba	Tenis	Humor	Actualidad	Medio Ambiente	Necrológicos	
		Invitados		Sexualidad		
		Moda		Tecnología		
		Música		Viral		
		Sociales				
		TV				
		Vida				